

ÍNDICE

Presentación 7

- I. Los lugares sociales de la pobreza,
Ángel Belzunegui, Ignasi Brunet 11
 - II. Radiografía de la pobreza en España,
Ángel Belzunegui, Inma Pastor 35
 - III. La socialización de la pobreza en España,
Ángel Belzunegui, Inma Pastor, Francesc Valls 67
 - IV. La pobreza femenina bajo el análisis (alternativo)
del supuesto de autonomía individual,
Francesc Valls 99
 - V. Más allá de la renta. Aproximación multidimensional
a la vulnerabilidad desde una perspectiva de género,
Ángel Belzunegui, Francesc Valls 113
 - VI. Perfiles de mujeres pobres en España,
Ángel Belzunegui, R. Oana Matu 139
 - VII. Las mujeres pobres y sus discursos,
Ángel Belzunegui, Ignasi Brunet, Inma Pastor 165
 - VIII. Recapitulación y síntesis,
Ángel Belzunegui, Francesc Valls 237
- Bibliografía 251

Como muchos sociólogos, siempre he pensado que la sociología debería ser útil, que debería ser «comprometida». Este compromiso no es la adhesión a una causa y menos a un partido; es un compromiso respecto de los debates públicos que deben ser informados por el conocimiento.

FRANÇOIS DUBET, *La experiencia sociológica*

Uno no puede sentir la tentación de ir más allá de los hechos, sea para dar cuenta de ellos, sea para dirigir el curso de los mismos, más que en la medida en que se crea son irracionales. Si son enteramente inteligibles, bastan lo mismo a la ciencia que a la práctica: a la ciencia, pues entonces no hay motivo alguno para buscar fuera de ellos su razón de ser; a la práctica, pues su utilidad es una de esas razones. Así pues, nos parece que, especialmente en esta época en que renace el misticismo, una empresa como esa puede y debe ser acogida sin preocupaciones e incluso con simpatía por todos aquellos que, aunque se distancien de nosotros en ciertos aspectos, comparten nuestra fe en el provenir de la razón.

EMILE DURKHEIM, *Las reglas del método sociológico*

PRESENTACIÓN

Este texto es el resultado de una investigación sobre pobreza en mujeres realizada por un conjunto de investigadores e investigadoras de diversas universidades españolas. El estudio se ha llevado a cabo durante el período 2008-2011, justo cuando nuestro país era golpeado por los embates de la crisis económica. La investigación llevó por título: «Pobreza, exclusión y desigualdad de género en España» (CSO2008-03005-E/SOCI), financiada por el Instituto de la Mujer en la convocatoria 2008-2011 del Plan Nacional I+D+i y se realizó en seis Comunidades Autónomas con la participación de seis universidades españolas. Las Comunidades Autónomas son Andalucía, Aragón, Comunidad Valenciana, Cataluña, País Vasco y Región de Murcia, y las universidades han sido la Universidad de Jaén, La Universidad de Zaragoza, la Universidad de Valencia, la Universidad Rovira i Virgili, la Universidad del País Vasco y la Universidad de Murcia.

El texto es una obra coral en la que en su redacción final han participado distintos investigadores del grupo Análisis Social y Organizativo, grupo con el reconocimiento de calidad investigadora que otorga la Generalitat de Cataluña. Pero, además, no hubiera sido posible sin el trabajo realizado por el resto de investigadores que participaron en el proyecto. Quiero agradecerles su trabajo como director y coordinador de la investigación.

Especialmente agradecidos estamos también con las personas que anónimamente han querido contarnos sus vidas para poder entender mejor los procesos y las situaciones de pobreza y priva-

ción. Se trata de mujeres que expresan sus dificultades, sus fracasos y sus éxitos, sus anhelos. Tuvimos la oportunidad de entrevistar a muchas mujeres que viven bajo el umbral de la pobreza en términos estadísticos. Ellas sitúan su propia vivencia de la vulnerabilidad en sus trayectorias vitales donde aparecen repetidamente las situaciones de subordinación a las que se han visto sometidas.

La metodología que utilizamos fue la combinación del análisis de los datos de la Encuesta de Condiciones de Vida (de 2004 a 2011) y del Panel de Hogares de la Unión Europea (PHOGUE, desde 1995 hasta el 2002), y las entrevistas en profundidad a una muestra estructural de mujeres pobres, repartidas por las Comunidades anteriormente mencionadas.

El texto consta de siete capítulos y unas conclusiones, además de las referencias bibliográficas que hemos utilizado. En el Capítulo I realizamos una síntesis de las aportaciones teóricas que se han venido haciendo en los estudios sobre pobreza, desde planteamientos más genéricos hasta otros más concretos y operativos. En este capítulo aparecen los conceptos que han vehiculado la investigación, conceptos que hemos querido ponerlos en relación, así como también hemos querido que los autores «dialoguen» con sus diferentes enfoques. En el Capítulo II titulado «Radiografía de la pobreza en España» se aporta la evolución de los indicadores de pobreza para España y para sus Comunidades autónomas. Hemos querido aquí encuadrar o, como se suele decir, contextualizar el riesgo de pobreza atendiendo a factores que pueden ser determinantes para explicarlo. En el Capítulo III proponemos una nueva mirada sobre el fenómeno de la expansión de la pobreza en España, por eso lo hemos titulado, «La Socialización de la pobreza en España». Advertimos de cómo el empobrecimiento ha ido abriéndose camino a capas sociales que hasta el momento parecían protegidas de la pobreza. En el Capítulo IV añadimos un nuevo análisis de la pobreza basada en el supuesto de autonomía individual. Se trata de responder a la pregunta de qué pobreza existiría en el caso de que contáramos los ingresos individuales fuera del entorno familiar. Como se verá, los resultados son bien diferentes para mujeres y para hombres. En el Capítulo V, incorporamos la perspectiva multidimensional de la privación para hablar de los procesos de empobrecimiento y de vulnerabilidad social.

Los Capítulos VI y VII, «Perfiles de mujeres pobres en España» y «Las mujeres pobres y sus discursos», recogen los resultados de la investigación cualitativa basada en entrevistas en profundidad. En el Capítulo 6 hemos realizado un análisis tipológico de las mujeres pobres y presentamos unos perfiles que resumen bien las características comunes de cada grupo de mujeres pobres. En el Capítulo 7 nos detenemos en el análisis del discurso de las mujeres pobres, discursos jalonados de sus experiencias vitales y de sus percepciones sobre la pobreza, las diferencias de género y su situación en el conjunto social.

